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ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO DE ACOMPANHAMENTO E CONTROLE SOCIAL DO 
FUNDO DE MANUTENÇÃO E DESENVOLVIMENTO DA EDUCAÇÃO BÁSICA E 
VALORIZAÇÃO DOS PROFISSIONAIS DA EDUCAÇÃO 2023/2026 – 16/08/2023 – 
ORDINÁRIA – 9h – HIBRIDA – CASA DOS CONSELHOS   
 
No dia dezesseis do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e três, às nove horas, 

reuniram-se os membros do CACS/FUNDEB de forma híbrida, em reunião ordinária, 

através do meet e na Casa dos Conselhos. Estavam presentes na reunião, em modo 

presencial, os conselheiros: Eleine Lea Baader (presidente), Henrique Pitt (titular), 

Valdemir Chagas Santos Júnior (titular), Sérgio Soares (titular), Rosana Gonçalves 

(titular), Roberto Nicolodi (titular) e a secretária executiva Viviane Berkenbroch Ramos. No 

modo virtual estavam presentes, os conselheiros: Jocimara Pereira Mezzon (vice-

presidente), Adriana de Fátima de Souza (titular), Evandro Robson Schaefer (suplente), 

Rosane Roncálio (suplente), Marciano Figleski (suplente), justificou a ausência a 

conselheira Ariane Soares Alves. Foi convidado para a reunião o sr. Roberson Carlos 

Kölln, Coordenador Executivo do Betha e do Censo Escolar. A pauta da reunião tratou dos 

seguintes assuntos: Apresentação dos dados gerais do Censo Escolar, pelo Coordenador 

Executivo do Betha e do Censo Escolar, sr. Roberson Carlos Kölln. Apresentação do 

demonstrativo de junho do FUNDEB (tabela de acompanhamento). Demonstrativo dos 70% 

e 30% do FUNDEB (do período). Resposta ao ofício Nº 099/2023 (Sindifoz). Revista It’s. 

Avisos gerais. A presidente iniciou a reunião agradecendo a participação de todos e 

conferindo o quórum e apresentou a pauta da reunião. Em seguida informou que recebeu 

um ofício que será apresentado ao final da reunião. Solicitou ao convidado sr. Roberson, 

que fará a apresentação do Censo Escolar para iniciar. O coordenador explicou que haverá 

retificação do Censo em setembro e outubro, onde estarão conferindo os dados. Explicou 

que quando falar em profissionais está se referindo somente aos que estão em sala, pois o 

relatório só apresenta esse profissional, o relatório não apresenta o quadro administrativo e 

serviços gerais. Informou que aproximadamente a rede tem 18.750 (dezoito mil, setecentos 

e cinquenta) alunos no total, na educação infantil aproximadamente 6.660 e no ensino 

fundamental e EJA aproximadamente 12.100 (doze mil e cem) alunos, na retificação serão 

conferidas as matrículas podendo essa quantidade aumentar ou diminuir um pouco, pois 

tem alunos que vieram do nordeste e não foram vinculados em outras unidades mas não 

apresentaram documentação. Apresentou também o quantitativo aproximado de 850 

(oitocentos e cinquenta) alunos especiais cadastrados no Censo, ressaltou que só são 

cadastrados, nesta categoria, os alunos com laudo de autismo, alguma deficiência e os 

alunos com altas habilidades. Tem aproximadamente 430 (quatrocentos e trinta) alunos 

que fazem uso do transporte escolar no interior e um no centro. Aproximadamente 800 

(oitocentos) alunos realizam atividade complementar como reforço escolar, AEE, capoeira 

e aula de informática. Em sala, atuando, tem aproximadamente 2.200 (dois mil e duzentos) 

funcionários. Esse é o resultado do Censo Escolar 2023 de Navegantes até 31 de julho. 

Havendo retificação informará as alterações ao conselho. A presidente perguntou aos 

conselheiros se alguém tinha alguma pergunta. A conselheira Adriana solicitou a palavra 

para manifestar que participou de um evento, em Itajaí, junto com a Comissão de Direito 

Imobiliário da OAB, onde tomou conhecimento de algumas ações da cidade relacionadas à 

educação. Nos casos de instalação de novas grandes empresas na cidade, há uma 

contrapartida de construção de novas escolas. Exemplificou o empreendimento do 

NavePark que possui o alvará provisório para iniciar as obras, concedido pelo IAN, mas 
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não foi solicitado nenhuma contrapartida/compensação social da empresa, em virtude da 

quantidade de novos funcionários e seus respectivos familiares, os quais serão atraídos 

para a cidade. Destacou que essa demanda populacional vai impactar diretamente na 

educação, manifestou seu ponto de vista em que o conselho deve ficar atento a essas 

questões, pois a educação ficará sobrecarregada. Destacou que apesar dos recursos do 

FUNDEB estarem indo para folha de pagamento, isso está prejudicando a qualidade do 

ensino, com a ausência de exigência de contrapartida das empresas pois as salas ficam 

superlotadas e os professores esgotados, consequentemente a qualidade do ensino fica 

comprometida, e essa situação impacta a vida da comunidade escolar. Sugeriu que seja 

oficiado a Secretaria de Urbanismo e Planejamento e o IAN identificando esse tipo de 

situação e seus impactos na educação. A presidente questionou os conselheiros se 

concordavam com a proposição da conselheira Adriana, exemplificando uma situação do 

município de Luiz Alves em relação a instalação de uma empresa na cidade e isenção de 

10 anos de impostos. O conselheiro Sérgio informou que antigamente as empresas que se 

instalavam na cidade com um número determinado de funcionários, era obrigação da 

empresa ajudar as creches, exemplificou a empresa FEMEPE e o CAIC. O conselheiro 

Sérgio manifestou favorável ao envio do ofício ao IAN solicitando informações sobre como 

estão procedendo sobre o tema, pois ao seu ver, isso não compete à educação mas aos 

órgãos que estão autorizando a instalação de empresas. A conselheira Rosana manifestou 

que não deve ser no sentido de cobrança mas de informação. O conselheiro Roberto 

exemplificou a situação da empresa Cadence que foi para Balneário Piçarras mas a 

maioria dos seus funcionários residem em Navegantes, ficando para a cidade o impacto 

social. A conselheira Rosana ainda manifestou que o Conselho Tutelar acompanha essa 

situação de muitas famílias que vem de fora e que a educação precisa alocar esses novos 

estudantes, que a demanda é muito grande. O conselheiro Sérgio também analisou o 

impacto do Porto de Navegantes, com ínfima contrapartida educacional. O conselheiro 

Henrique destacou a necessidade de fazer esse mapeamento de informações para sugerir 

as devidas providências. A secretária destacou que é preciso ficar atentos as atribuições do 

conselho, pois o conselho fiscaliza FUNDEB não devendo interferir na gestão, mas 

questionou aos conselheiros se essa situação vai impactar no FUNDEB, todos 

concordaram que sim, continuou manifestando que então é uma forma de prevenção que o 

conselho deve estar atento fazendo esses questionamentos. A presidente perguntou ao 

convidado sr. Roberson se tinha mais alguma coisa a manifestar, não havendo mais 

nenhum questionamento sobre o Censo Escolar, agradeceu a participação do coordenador 

e o liberou da reunião. O conselheiro Evandro escreveu no chat que “o município 

recentemente aprovou o novo plano diretor. Houve a conferência da Cidade para discutir 

amplamente os pontos destacados durante a consulta pública”. Sugeriu oficiar a Secretaria 

de Planejamento Urbano para entender quais os dispositivos que hoje vigoram. O 

conselheiro explicou sua manifestação sugerindo também instar a Secretaria de Governo 

para verificar se no Estatuto das Cidades tem alguma previsão sobre o tema, para a partir 

das informações que retornarão pode-se instar o Conselho das Cidades para se 

manifestar, pois isso demanda ações do legislativo, talvez um ajuste no Plano Diretor. A 

conselheira Adriana manifestou que a isenção fiscal não é um caminho, pois se faz 

necessário pensar no enriquecimento da cidade, para que se desenvolva não 

desordenadamente, garantindo a sustentabilidade e a qualidade de vida dos moradores 

que já residem na cidade. Destacou que com o novo Plano Diretor o bairro Escalvados se 

tornou zona urbana e o 1º ano que foi retirado do bairro ainda não retornou e os pais não 
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sabem se vai ter continuidade das turmas subsequentes, comprometendo o cotidiano das 

famílias. Complementou afirmando que o conselho deve ter essa visão ampla pois vai 

impactar não só no FUNDEB, não só no planejamento, não só o Conselho das Cidades, 

pois o resultado vai chegar na Secretaria de Educação, onde a qualidade que se almeja 

não está se conseguindo, então deve ser compromisso de todos. O conselheiro Henrique 

mencionou que as cidades litorâneas da Foz do Rio Itajaí têm uma taxa de crescimento 

populacional de 7% ao ano e que Navegantes já vem a alguns anos com crescimento do 

PIB variando de 11º a 14º, no estado, e o retorno social é muito baixo. Comentaram que 

Navegantes é um município rico em arrecadação. O conselheiro Sérgio fez uma análise 

dos profissionais que vem para o município, resgatando as ocupações dos primeiros 

bairros, destacando que Navegantes cresce 2,5% ao ano. Ressaltaram que esse 

crescimento impacta na educação. O conselheiro Roberto destacou que a educação não 

possui planejamento para construção de novas escolas, que as salas de aula estão lotadas 

e não há políticas públicas definidas para esse crescimento de matrículas, impactando no 

trabalho dos profissionais da educação. Mesmo sabendo da implantação de novas 

empresas não está se pensando na ampliação das escolas. A conselheira Rosana 

informou que diariamente chegam migrantes do norte e nordeste do Brasil. O conselheiro 

Sérgio destacou que essas famílias vem desestruturadas. A conselheira Rosana 

complementou registrando que as pessoas vem com perspectiva de emprego, sem 

encaminhamento e depois trazem os demais familiares. A conselheira Adriana escreveu no 

chat que “a visão de Navegantes deve ser muito ampla, pois estamos em área 

metropolitana, os municípios se interligam e não basta apenas crescer, precisa ser 

ordenado e não buscando apenas os ganhos econômicos, mas sociais com a qualidade de 

vida de todos”. Complementou informando que essas pessoas vem para o município com 

pouca escolarização, acabam vivendo de assistencialismo e estagnadas. Também sugeriu 

utilizar o rendimento do FUNDEB para pagamento de empréstimo para a construção de 

uma escola no interior, desonerando o transporte escolar. Os conselheiros destacaram que 

existe outros recursos para educação (como os 25% dos impostos e o salário educação) 

que pode ser feito financiamento para a construção contando com outros recursos, que 

podem solicitar isso para o município. A conselheira Rosana lembrou que todas essas 

situações vão impactar além do FUNDEB, nas problemáticas da infraestrutura para o 

crescimento desordenado que vai impactar nas questões sociais também. Os conselheiros 

Henrique e Roberto solicitaram oficiar o Planejamento para saber qual a projeção de 

construção de escolas para minimizar esse impacto. A conselheira Jocimara abordou o 

assunto do ponto de vista da educação infantil, na qual recebem muitas crianças, que há 

fila de espera, mas não há um planejamento ou uma discussão sobre a construção de 

novos espaços de atendimento para a educação infantil. A secretária lembrou algumas 

obras que estão em andamento ou que foram entregues, como a unidade nova do CEI 

Maria da Silva, Natalina, ampliação da escola Geovana, reforma da unidade Rosa Maria, 

dentre outras unidades. Fechando o assunto, ficou deliberado oficiar a Secretaria de 

Planejamento para informar sobre a projeção de construção de novas escolas, para a 

Secretaria de Urbanismo sobre a contrapartida de novas empresas e a Secretaria de 

Educação sobre as obras e ampliações em andamento. O conselheiro Evandro fez uma 

organização das demandas destacando ordenamento legal que preveja os impactos 

urbanísticos, que preveja nas suas regras compensações para a educação, através de 

pedido de informação sobre dispositivo legal à Secretaria de Planejamento e Secretaria de 

Governo. Solicitar à Secretaria de Educação planejamento de obras para atender a 
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demanda, pois envolve um plano político. Destacou que tem para a educação infantil o 

projeto do PPP Educação, via AMFRI. Em seguida a presidente solicitou a apresentação do 

demonstrativo de junho.  O conselheiro Sérgio apresentou na tela o demonstrativo 

informando que a previsão de receita do FUNDEB para o ano é de R$141.985.000,00 

(cento e quarenta e um milhões, novecentos e oitenta e cinco mil reais) e até o mês de 

junho o município recebeu R$65.050.875,26 (sessenta e cinco milhões, cinquenta mil reais, 

oitocentos e setenta e cinco reais e vinte e seis centavos). Este valor gerou rendimentos no 

valor de R$359.314,70 (trezentos e cinquenta e nove mil, trezentos e quatorze reais e 

setenta centavos). O município, até o período, recebeu de VAAF R$146.686,15 (cento e 

quarenta e seis mil, seiscentos e oitenta e seis reais e quinze centavos), de VAAT 

R$961.494,44 (novecentos e sessenta e um mil, quatrocentos e noventa e quatro reais e 

quarenta e quatro centavos) e VAAR R$378.125,37 (trezentos e setenta e oito mil, cento e 

vinte e cinco reais e trinta e sete centavos). Explicou que essas complementações 

possuem especificações próprias para sua aplicação. Ficou a discussão se pode construir 

ou não com recursos do FUNDEB. Houve algumas dúvidas sobre o entendimento do 

formulário do demonstrativo, a secretária explicou as subdivisões do formulário para melhor 

entendimento das informações. A presidente questionou se foi feito contato com a 

professora indicada pela conselheira Ariane para a formação dos conselheiros. A secretária 

explicou que o valor dela é muito caro, mas que a empresa contratada para a formação 

estava tentando. Que, a princípio, a formação do conselho será em alguma data da última 

semana de setembro. A conselheira Adriana escreveu no chat “Previsto no art. 212-A da 

Constituição Federal e regulamentado pela Lei 14.113 de 2020, novo FUNDEB”, sobre o 

uso dos recursos do FUNDEB para obras. O conselheiro Sérgio continuou a apresentação 

do demonstrativo da contabilidade referente aos recursos do FUNDEB até junho, 

informando que referente as despesas foram pagos R$62.359.882,22 (sessenta e dois 

milhões, trezentos e cinquenta e nove mil, oitocentos e oitenta e dois reais e vinte e dois 

centavos), sendo a remuneração dos profissionais da educação totalizado em 

R$57.788.336,33 (cinquenta e sete milhões, setecentos e oitenta e oito mil, trezentos e 

trinta e seis reais e trinta e três centavos), aplicados na remuneração dos profissionais da 

Educação Infantil foram R$30.405.793,19 (trinta milhões, quatrocentos e cinco mil, 

setecentos e noventa e três reais e dezenove centavos), no Ensino Fundamental 

R$26.872.245,72 (vinte e seis milhões, oitocentos e setenta e dois mil, duzentos e quarenta 

e cinco reais e setenta e dois centavos) e com a Educação Especial R$510.297,42 

(quinhentos e dez mil, duzentos e noventa e sete reais e quarenta e dois centavos), outras 

despesas totalizam R$4.571.545,89 (quatro milhões, quinhentos e setenta e um mil, 

quinhentos e quarenta e cinco reais e oitenta e nove centavos). O conselheiro Roberto 

questionou o que seria pago com o valor do item “outras despesas”. O conselheiro Sérgio 

explicou que, com o ajuste dos 70% e 30%, os ressarcimentos estão saindo desse valor. 

Complementando a informação a secretária explicou que o antigo secretário de Gestão e 

Controle, sr. Sedrez, em reunião com o conselho, explicou que são rescisões contratuais, 

impostos etc. Refere-se a pagamentos indenizatórios. O conselheiro Roberto questionou se 

o conselho poderia solicitar a retirada do pagamento do vale alimentação do FUNDEB. A 

secretária explicou que cabe ao órgão executor definir a aplicação dos recursos. A 

presidente falou sobre a lei que reajusta os 20% do 6º ao 9º ano que foi retirada da Câmara 

dos Vereadores, mas que dará um forte impacto no FUNDEB. Em relação ao percentual 

aplicado na remuneração dos profissionais da educação básica, foram aplicados 88,76%, 

acima do estabelecido em lei. A secretária apresentou uma planilha com os principais 
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dados mensais e bimestrais sobre o FUNDEB para acompanhamento do conselho. 

Explicou que a planilha apresenta os valores de receita no período e despesas 

empenhadas, separadamente o mensal, que vem da contabilidade, e o bimestral que vem 

do FNDE. Solicitou sugestões de melhoria na planilha. O conselheiro Sérgio sugeriu que 

fosse diluído o valor por mês, não o acumulado por período, terá que ser feito um cálculo 

manual. Essa adequação possibilitará ao conselho analisar com mais precisão as receitas 

e despesas mensais, observados os meses em que as despesas foram maiores que a 

receita. Em seguida a secretária apresentou o demonstrativo dos 70% e dos 30% enviados 

pela Secretaria de Gestão e Controle, conforme acordado com o conselho. O 

demonstrativo apresenta a utilização do recurso do FUNDEB – julho de 2023, sendo a 

aplicação distribuída da seguinte forma: folha de pagamento FUNDEB 30% R$612.950,75 

(seiscentos e doze mil, novecentos e cinquenta reais e setenta e cinco centavos), Instituto 

de Previdência 30% R$106.975,75 (cento e seis mil, novecentos e setenta e cinco reais e 

setenta e cinco centavos), Total FUNDEB 30% R$719.926,50 (setecentos e dezenove mil, 

novecentos e vinte e seis reais e cinquenta centavos). O recebimento de Recursos do 

FUNDEB em julho de 2023 ficaram assim distribuídos: FUNDEB 30% R$3.042.924,48 (três 

milhões, quarenta e dois mil, novecentos e vinte e quatro reais e quarenta e oito centavos), 

FUNDEB 70% R$7.100.157,12 (sete milhões, cem mil, cento e cinquenta e sete reais e 

doze centavos), Total FUNDEB recebido em julho 2023 R$10.143.081,60 (dez milhões, 

cento e quarenta e três mil, oitenta e um reais e sessenta centavos). Também mostrou que 

o conselho recebeu os empenhos dos referidos valores. A conselheira Adriana registrou 

que o órgão executor deveria rever essa distribuição do fundo, aplicando uma parte do 

recurso na infraestrutura das escolas e não somente em folha de pagamento. Em seguida 

a secretária abriu o documento resposta da Secretaria de Gestão e Controle sobre o ofício 

do SINDIFOZ nº 11/2023. A secretária explicou que o ofício tem 97 páginas, com anexos 

que especificam a solicitação do documento, que será disponibilizado no grupo do 

conselho. O conselheiro Sérgio ressaltou que não foi o conselho quem produziu a resposta 

ao ofício, que o conselho solicitou acesso à resposta, pois o conselho deliberou não ser 

competência deste fazer essa análise e prestar essas informações detalhadas pois não tem 

acesso aos documentos. As respostas foram apresentadas ao conselho, referente ao 

primeiro quadrimestre de 2023, conforme solicitado. Foram apresentados os anexos 

explicando que estes representam os empenhos das despesas e a regularização da fonte 

de recursos. O conselho ficou satisfeito com o detalhamento das respostas. Em seguida foi 

apresentado a revista It´s com a matéria sobre o CACS/FUNDEB de Navegantes. Foram 

distribuídas revistas para os conselheiros que não são das escolas. A secretária explicou 

que a solicitação do conselho para todo mês conter uma nota explicativa do FUNDEB na 

revista não seria possível pois a empresa justificou que o contrato prevê que a revista é 

para o aluno e essas informações não são de interesse do aluno, portanto, caracterizaria 

uma quebra de contrato. Explicou que a comunicação tem colocado no Instagram da 

educação informações sobre o FUNDEB. Em seguida a secretária passou para o item 

avisos gerais da pauta, apresentando um vídeo do ônibus com os bancos rasgados, de 

cores diferente e depois com os bancos encapados em courino preto, fotos do ônibus com 

os bancos encapados também foram mostradas. Explicou que foi arrumado um ônibus no 

recesso de julho e tem outro pra arrumar, se possível, na parada pedagógica. Também 

explicou que alguns cintos de 3 pontas foram colocados e um apoio de mão que estava 

quebrado, também foi trocado. A secretária ainda explicou que sobre a denúncia colocada 

no grupo, o MP encaminhou direto à Procuradoria do Município e esta encaminhou à 

E
ss

e 
do

cu
m

en
to

 fo
i a

ss
in

ad
o 

po
r 

E
va

nd
ro

 R
ob

so
n 

S
ch

ae
fe

r,
 J

oc
im

ar
a 

P
er

ei
ra

 M
ez

zo
n,

 H
en

riq
ue

 P
itt

, V
iv

ia
ne

 B
er

ke
nb

ro
ch

 R
am

os
, S

É
R

G
IO

 S
O

A
R

E
S

, E
LE

IN
E

 L
E

A
 B

A
A

D
E

R
, R

O
B

E
R

T
O

N
IC

O
LO

D
I, 

R
O

S
A

N
E

 R
O

N
C

Á
LI

O
, A

D
R

IA
N

A
 D

E
 F

Á
T

IM
A

 D
E

 S
O

U
Z

A
, R

O
S

A
N

A
 G

O
N

Ç
A

LV
E

S
, M

A
R

C
IA

N
O

 F
IG

LE
S

K
I e

 V
A

LD
E

M
IR

 C
H

A
G

A
S

 S
A

N
T

O
S

 J
Ú

N
IO

R
. P

ar
a 

va
lid

ar
 o

 d
oc

um
en

to
 e

su
as

 a
ss

in
at

ur
as

 a
ce

ss
e 

ht
tp

s:
//a

ss
in

ad
or

.s
ilo

si
gn

.c
om

.b
r/

va
lid

at
e/

4C
5S

P
-2

3F
Q

S
-Z

C
P

R
L-

Y
Q

X
89



 

6 

 

Secretaria de Educação para responder, não chegando nenhuma solicitação ao conselho, 

por se tratar de questionamentos referente ao ano de 2021. Também destacou a notícia 

veiculada na mídia que Navegantes que tem o terceiro melhor salário da região para o 

professor. Para finalizar, a presidente informou que recebeu um documento da servidora S. 

M. com alguns questionamentos ao conselho, a partir de dados extraídos do SIOPE, 

requerendo esclarecimentos ou providências sobre a condição funcional de uma 

professora. Maiores detalhamentos sobre os questionamentos encontram-se no documento 

datado de 14 de agosto de 2023. Os conselheiros discutiram o conteúdo do documento e 

deliberaram por oficiar a secretaria de educação para esclarecer os questionamentos, que 

requer urgência. Não havendo mais nada a tratar a reunião foi encerrada.     
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